

[AccueilRevenir à l'accueilCollectionBoite_018 | Polizeiwissenschaft. Économie. Substances. Population.CollectionBoite_018-3-chem | Population. Item\[Bertillon. Cours de statistique - suite\]](#)

[Bertillon, Cours de statistique - suite]

Auteur : Foucault, Michel

Présentation de la fiche

Coteb018_f0172

SourceBoite_018-3-chem | Population.

LangueFrançais

TypeFicheLecture

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 18/03/2021 Dernière modification le 23/04/2021

succéda, en 1858, M. Ernest Engel, dont nous parlons plus loin, et qui est aujourd'hui le doyen respecté des statisticiens de l'Europe.

Ainsi la statistique de Prusse a eu la bonne fortune de n'avoir à sa tête que des hommes de premier ordre. Elle est actuellement dirigée par M. Blenck.

Wurtemberg.— En 1818, le roi prescrivit d'établir le cadastre du pays. La suite de cette décision fut la création, en 1820, d'un bureau statistico-topographique qui existe encore et publie un recueil très intéressant appelé *Württembergische Jahrbücher*, qui publie des statistiques de toute nature, mais qui, d'ailleurs, n'est pas exclusivement consacré à notre science. Le directeur actuel de la statistique wurtembergeoise est M. Schwartz.

Saxe royale. — La statistique y résulta de la Constitution de 1831. On s'aperçut qu'un gouvernement représentatif ne peut pas, comme une monarchie absolue, regarder comme un secret d'Etat les chiffres nécessaires à l'administration d'un pays.

On confia tout d'abord à une Société de statistique reconnue et subventionnée par l'Etat le soin de publier les statistiques. Les *Mittheilungen des Statistischen Vereins* parurent à partir de 1831. Le principal membre de cette société s'appelait le conseiller Von Schlieben.

A sa mort, survenue en 1850, fut créé (5 juillet 1850) le bureau royal de statistique, dirigé peu de temps après par l'illustre Ernest Engel, grâce à qui la Saxe, pendant quelques années, publia des recueils de statistique de premier ordre. M. Engel devint directeur du bureau de statistique de Prusse en 1858.

Le bureau de statistique de Saxe publie notamment une Revue (*Zeitschrift des K. Sächs. statist. Bureau*) fondée par Engel et fort estimée, et un Annuaire publié depuis 1871. Il se consacre aux sujets suivants : 1° La population et ses mouvements; 2° la statistique médicale; 3° la statistique industrielle; 4° le commerce et les transports (navigation de l'Elbe, chemins de fer, postes et télégraphes); 5° la statistique agricole; 6° la justice; 7° la statistique scolaire; 8° l'impôt sur le revenu; 9° caisses d'épargne; 10° institutions de prévoyance et associations ouvrières.

Il est dirigé depuis 1875 par M. Böhmert et par M. le docteur Geissler.

Bavière. — C'est seulement à partir de 1834 que, sous la direction de M. de Hermann, la statistique bavaroise fut organisée de façon à rendre des services précieux. A vrai dire, en 1801, on avait



